



La Asociación Aida, Ayuda, Intercambio y Desarrollo es una organización no gubernamental española que desde 1999 realiza acciones de cooperación en materia de desarrollo socio-económico y cultural, además de ayuda humanitaria, en países en vías de desarrollo de Asia, Oriente Medio, África y América Latina. Una asociación sin ánimo de lucro, independiente, apolítica y aconfesional que se rige por la Ley Orgánica 1/2002 de 22 de marzo, del Derecho de Asociación, y por sus propios Estatutos, declarada de Utilidad Pública desde 2004.

### Misión

Promover el desarrollo integral de los pueblos y la mejora de las condiciones de vida de las comunidades más desfavorecidas, buscando siempre contribuir de la manera más eficaz y eficiente posible a la acción general contra la pobreza sobre la base de:

- La justicia, entendida como el reconocimiento y disfrute real por todas las personas de los Derechos Humanos, enunciados por NN.UU. en la Declaración Universal de 1948.
- Un énfasis especial en la igualdad de hombres y mujeres.
- La sostenibilidad medioambiental.
- La coordinación con otras instituciones públicas y privadas,

### Visión

Ser una organización de referencia para las personas y comunidades más desfavorecidas del mundo, de forma tal que encuentren en nuestra organización un cauce para mejorar su calidad de vida.

AIDA actúa y actuará en comunidades, países y sectores donde sea solicitada, siempre que tras un análisis técnico adecuado se compruebe que nuestra organización pueda aportar un valor añadido a la intervención propuesta.

### Valores

Justicia  
Profesionalidad  
Compromiso con los beneficiarios  
Participación  
Pluralidad  
Transparencia  
Sostenibilidad



ORGANIGRAMA





AIDA dispone de equipo tanto en España como en el terreno. En 2016, trabajaron cuatro personas en sede y 9 expatriados en el terreno (delegados, coordinadores de proyectos y personal técnico), además de 37 profesionales locales contratados por la organización. Al finalizar el año contábamos con 210 voluntarios que colaboraban con nosotros; la mayor parte en el marco de las librerías solidarias AIDA Books&More, pero también en el terreno, en las delegaciones autonómicas y en la sede de Madrid.

En AIDA tratamos de hacer las cosas de la siguiente manera:

- Antes de comprometernos con un proyecto, realizamos un estudio técnico de las necesidades y el entorno.
- Entonces, diseñamos una estrategia de actuación conjunta con los beneficiarios y socios locales, siempre a medio o largo plazo.
- Tenemos una filosofía de colaboración con las instituciones del país, públicas y privadas, a las que solicitamos compromisos verdaderos y expresos de apoyo al proyecto.
- Utilizamos el conocimiento y la experiencia de expertos profesionales de cada sector en el que trabajamos y transferimos esos intangibles a los técnicos locales y a los beneficiarios finales.
- Incorporamos siempre a la población local en los procesos de toma de decisiones del proyecto, desde la formulación hasta la evaluación, pasando por el seguimiento y las correcciones que sean necesarias.
- Y durante todo el proceso acompañamos a la contraparte y la población beneficiaria, asegurando la transparencia con todos los actores implicados -donantes, contrapartes y población beneficiaria-.



# PROYECTOS COOPERACIÓN EJECUTADOS 2016

**Durante 2016 hemos continuado con nuestro trabajo en Líbano, centrado en la atención a los refugiados y, dentro de éstos, los más vulnerables. Hemos trabajado, en esta línea en tres proyectos distintos.**

### **Atención a las necesidades sanitarias y alimentarias de la población refugiada iraquí y siria más vulnerable**

Socio local: Arcenciel

Presupuesto total: 478.300 euros

Financiación: AECID

Beneficiarios: 2.000 beneficiarios (1.400 refugiados sirios e iraquíes y 600 libaneses en dificultad).

A través de este proyecto se ha asistido a refugiados sirios e iraquíes, y a población libanesa facilitando, de manera gratuita, consultas médicas generales, medicamentos, servicios dentales, terapias paramédicas (terapias físicas, logopedia, psicomotricidad, ortopedia y otros) así como ayudas técnicas (sillas de ruedas, muletas, aparatos auditivos y visuales, y otros). Además, se han repartido kits especializados para personas con diabetes, hipertensión y enfermedades cardiovasculares.

La intervención parte de la evaluación de las necesidades de los beneficiarios, mediante un trabajo de detección realizado puerta a puerta por los trabajadores sociales del proyecto para, a continuación, llevar a cabo un seguimiento médico exhaustivo de los pacientes. Una parte importante de los beneficiarios (alrededor del 70%) son ciudadanos con discapacidad.

En esta línea, cabe destacar el trabajo de sensibilización realizado a través de la capacitación de profesionales de otras organizaciones sobre las necesidades especiales de las personas con discapacidad, para concienciar sobre la importancia de tener un enfoque inclusivo tanto en las intervenciones actuales como en las futuras.



### **Mejora de las condiciones de vida de la población refugiada y de acogida en el Líbano, atendiendo a las personas que precisan de atención especial**

Socio local: Arcenciel

Presupuesto total: 60.000

Financiación: Comunidad de Madrid

Beneficiarios: 3060 Refugiados con discapacidad

Como complemento al proyecto anterior, financiado por la AECID, los fondos recibidos de la Comunidad de Madrid han permitido en los últimos meses de 2016 atender específicamente a 3.060 beneficiarios con necesidades especiales, de los cuales 2.160 personas son refugiadas (70%) y 900 (30%) libaneses de comunidades de acogida.

Los trabajadores sociales del proyecto financiado por la AECID, encargados de identificar a la población beneficiaria y hacer el seguimiento de las prestaciones de los servicios sanitarios, identificaron la necesidad de complementar la asistencia con (i) pañales para niños y adultos discapacitados, (ii) kits higiénico-sanitarios y (iii) kits alimentarios especiales para personas afectadas de diabetes, hipertensión y enfermedades cardiovasculares. Son estos productos los que han sido adquiridos y repartidos gracias a esta iniciativa.

### **Por un desarrollo sostenible del turismo en la Bekáa**

Socio local: Arcenciel

Presupuesto total: 24.000 €

Financiación: Fundación Europamundo

Beneficiarios: 150 mujeres (en el primer año)

El turismo es una importante fuente de ingresos y empleo en Líbano y ha tenido un papel clave en el alivio de la pobreza de comunidades marginales. A pesar de la situación de conflicto y las condiciones de seguridad actuales, este sector ha tenido un impacto positivo en el medioambiente y las comunidades y cultura locales.

En esta línea, esta intervención se ha centrado en formar a mujeres rurales libanesas y refugiadas sirias, tanto en cocina tradicional como en hostelería y catering. Así se les proporciona empleo mejorando sus condiciones de vida y las de su familia y, al mismo tiempo, se mejora y promueve el turismo rural de la zona.

El proyecto se ha desarrollado en la Bekáa, en la localidad de Taanyel, una región con muchos enclaves históricos, patrimonio y lugares de interés natural y medioambiental, que recibe un gran número de turistas nacionales y necesita impulsar su potencial.

**En 2016 hemos retomado la acuicultura en Bangladesh como herramienta para sacar de la pobreza a 910 familias. Además, hemos continuado apoyando la casa de acogida Rosalie Rendu.**

**Apoyo al desarrollo socioeconómico de 910 familiar en situación de vulnerabilidad, del distrito de Bagherat a través de una iniciativa de acuicultura a pequeña escala**

Socio local: BRAC

Presupuesto total: 466.000 euros

Financiación: Obra social "La Caixa"

Beneficiarios: 910 familias acuicultoras en situación de vulnerabilidad (4.186 personas, 50% mujeres)

A pesar de que la acuicultura es la principal actividad en muchos hogares al suroeste de Bangladesh, los ingresos con los que cuentan las familias dedicadas a esta actividad son insuficientes para cubrir sus necesidades básicas. Esto se debe, en gran parte, a sus escasos conocimientos técnicos y a un limitado acceso al mercado, a menudo dominado por intermediarios y distribuidores.

En este contexto, el proyecto trabaja con más de 900 familias acuicultoras de las upazilas de Bagerhat, Sadar, Fakirhat y Mollaha, capacitándoles para aplicar buenas prácticas en su negocio y formándoles para mejorar tanto el proceso de producción como el de comercialización, e impulsando la participación activa de las mujeres.

Estas mejoras permiten que muchos más hogares puedan cubrir sus necesidades con los ingresos de esta actividad y que se incremente la toma de decisiones compartidas entre hombres y mujeres.





### Acogida de niñas para evitar el matrimonio infantil

Socio local: Misioneras Salesianas de María Inmaculada

Presupuesto total: 23.343 euros

Financiación: Benefactores particulares y fondos propios

Beneficiarios: 70 niñas huérfanas o de familias en dificultad

Con este proyecto sostenemos la Casa de Acogida “Rosalie Rendu”, en Noloakuri (Bangladesh), en la que viven 70 niñas de entre 6 y 14 años. La institución está dirigida por cinco hermanas salesianas misioneras de María Inmaculada, de nacionalidad bangladeshí.

Las niñas provienen de familias muy pobres de las zonas rurales colindantes y el centro supone su única oportunidad de recibir educación de calidad, disfrutar de un alojamiento digno y una alimentación adecuada. Pertenecen a seis etnias diferentes, con distintas costumbres y creencias. Por eso se hace especial hincapié en inculcar a las menores el respeto a todas las culturas y formarlas para que estén orgullosas de sus orígenes, conozcan sus derechos y, sobre todo, aprendan a valorar su dignidad como personas.

Con la acogida de las niñas en el centro, asegurando su manutención, alojamiento y educación, sin coste para los padres, se evita el matrimonio precoz (normalmente en esa zona, las familias pobres casan a sus hijas con hombres mayores a la edad de 10 o 12 años).

El proyecto se financia gracias a un total de 34 benefactores (sobre todo particulares) y fondos propios de la asociación.

**Hacer respetar los derechos de los menores es nuestro principal objetivo en Marruecos. Para ello, durante 2016 hemos trabajado con uno de los colectivos más vulnerables: menores con problemas con la ley.**

**Fortalecer el estado de derecho marroquí apoyando el rol de la sociedad civil para mejorar el sistema público de protección de la infancia**

Socio local: BAYTI

Presupuesto total: 213.840 euros

Financiación AECID

Beneficiarios: 3.471 menores con problemas con la ley

El proyecto ha mejorado la situación de los niños, niñas y adolescentes en conflicto con la ley penal y en situación de vulnerabilidad social de 18 Centros de Salvaguarda (CdS) de Marruecos. Concretamente, se ha buscado:

- Mejorar la coordinación en la prestación de servicios de protección social para el colectivo de menores con el que trabajamos.
- Diseñar y poner en funcionamiento un instrumento de supervisión que garantice a estos menores ingresados en los CdS el efectivo ejercicio de sus derechos.
- Finalmente, facilitar el acceso de la ciudadanía a espacios de debate público sobre protección de la infancia, así como a información elaborada por los propios niños institucionalizados, para poder así reforzar la capacidad de la sociedad civil para ejercer control social sobre los titulares de obligaciones.

**Creación de empleos formales y de una empresa social de seguridad para la reinserción de jóvenes vulnerables de Gran Casablanca**

Socio local: BAYTI

Presupuesto total: 224.800 euros

Financiación: AECID

Beneficiarios: 190 jóvenes entre 16 y 20 años en situación de vulnerabilidad

En Gran Casablanca se ha identificado que el perfil de agente de seguridad es uno de los más demandados y con mayor índice de inserción tiene entre jóvenes con estigmatización social. Por eso, se ha facilitado a chicos y chicas con situaciones difíciles una formación breve, innovadora y orientada a la demanda del mercado laboral que les asegure la integración social.

Durante 2016 hemos trabajado para insertar a 100 jóvenes (la mitad mujeres) en empleos formales como agentes, y para constituir una empresa social que prepare a los jóvenes y facilite su inserción en el futuro.

**El sur de Senegal y, en concreto, la región de Cassamance, tiene uno de los mayores índices de inseguridad alimentaria del país. Allí ponemos en marcha proyectos con mujeres para generar recursos y mejorar su alimentación.**

**Mejora de la seguridad alimentaria a través de un modelo innovador de acuicultura integrada a pequeña escala, en el sur de Kolda (Senegal)**

Socio local: Mouvement des Jeunes pour la Paix et l'Integration (MJPI)

Presupuesto total: 247.218 euros

Financiación: AECID, Ayuntamiento de Segovia, donantes privados y fondos propios

Beneficiarios: 215 mujeres y sus familias

En 2016 comenzamos este proyecto piloto que introdujo la acuicultura en la actividad hortícola ya existente en dos huertas del sur de Kolda, las comunidades de Mballocunde y Sare Coube, donde no está asegurada la disponibilidad de alimentos durante todo el año.

Se trata de una acción innovadora que tiene como objetivo diversificar la producción, promover el acceso a pescado fresco y mejorar la seguridad alimentaria al incluir la proteína en las dietas.

Al tratarse de un proyecto amplio son varias las entidades que aportaron la financiación. La mayor parte de la financiación fue aportada por la AECID; el Ayuntamiento de Segovia ha financiado las infraestructuras y AIDA, mediante donaciones particulares y fondos propios, se ha hecho cargo del resto. Además, colabora en la parte más técnica del proyecto el Centro Tecnológico de Acuicultura de Andalucía (Ctaqua).



### **Promoción de la soberanía alimentaria en la zona rural del Sur de Kolda, mediante la puesta en producción de huertas comunitarias gestionadas por mujeres**

Socio local: Mouvement des Jeunes pour la Paix et l'Intégration (MJPI)

Presupuesto total: 205.788 euros

Financiación: Junta de Castilla y León

Beneficiarios: 800 campesinos (700 mujeres)

La actuación de este proyecto, que finalizó en 2016, se centró en las familias campesinas de la zona rural del Sur de Kolda,

Hacemos que estas mujeres y sus familias puedan disfrutar de una seguridad alimentaria e independencia económica. En armonía con la estrategia por la soberanía alimentaria de AIDA en Senegal, con este proyecto se aumenta el número de huertas comunitarias sostenibles, inclusivas, equitativas y diversificadas, todo ello con un marcado enfoque medioambiental y de género. Mediante la formación y fortalecimiento técnico en horticultura a mujeres, tanto a nivel individual como comunitario, se han creado siete nuevas huertas destinadas a la producción de hortalizas y cereales.

Con esta mayor concentración y ordenación de la actividad agrícola, se fomenta la disminución del impacto de la actuación humana sobre el medio ambiente. Además, el marcado enfoque de género fortalece la posición de la mujer en la familia y la comunidad y, gracias a la creación de espacios de encuentro y debate, se propicia la cooperación trasfronteriza, puesto que con estos proyectos se favorece la relación entre mujeres de Senegal y Guinea Bissau.

### **Mejora de la seguridad alimentaria en la zona de Kolda, favoreciendo el acceso de los colectivos más vulnerables**

Socio local: Mouvement des Jeunes pour la Paix et l'Intégration (MJPI)

Presupuesto total: 197.552 euros

Financiación: Junta de Castilla y León

Beneficiarios:

En este proyecto, que comenzó en 2016, se trabaja con dos grupos vulnerables: mujeres campesinas y sus hijos, y emigrantes repatriados.

En el caso de las mujeres campesinas, se las apoya en la puesta en funcionamiento de 3 unidades de transformación (descascarillado, pilado y almacenaje) de arroz, maíz y cacahuetes, lo que les permite mejorar la calidad final de sus productos y reducir drásticamente el tiempo empleado en el proceso y, sobretodo, el esfuerzo físico que significaba. Además, se distribuyen semillas mejoradas de corta duración para aumentar la producción y se realizan formaciones en cuestiones nutricionales.

Se trabaja también con tres asociaciones de inmigrantes repatriados de la zona, que solicitaron a AIDA la construcción de tres perímetros agrícolas para la producción de bananas y productos hortícolas. Algunos de estos inmigrantes tienen experiencia en este dominio puesto que han trabajado en las agroindustrias intensivas Marruecos o Libia.

Gracias a este proyecto se aumentará la oferta de cereales, leguminosas y productos frutícolas en la zona, complementándose perfectamente con otras intervenciones que Aida y sus socios ejecutan en la zona, enfocadas a la horticultura.

## Mejora de la seguridad alimentaria y la igualdad de género en la línea de frontera entre Guinea-Bissau y Senegal mediante la creación de una red de huertas comunitarias gestionadas y controladas por mujeres

Socio local: Federación Campesina KAFO, Mouvement des Jeunes pour la Paix et l'Intégration (MJPI).

Presupuesto total: 238.346,87 euros

Financiación: Xunta de Galicia

Beneficiarios: 881 mujeres y sus familias



Con el objetivo de contribuir a la consolidación de la paz en una zona afectada por el conflicto de la Casamance, el proyecto parte de un punto de vista integrador, actuando directamente en aldeas de ambos países (Guinea-Bissau y Senegal), en concreto en dos de sus regiones más aisladas: Oio y Kolda, respectivamente. Allí la tasa de desnutrición crónica y la situación generada por el conflicto transfronterizo afectan principalmente a las mujeres, que viven en una sociedad machista que les impide muchas veces acceder a una actividad productiva. A través de la implantación de huertas comunitarias gestionadas y controladas por mujeres se está consiguiendo mejorar su posición y reconocimiento a nivel familiar y social.

Con este proyecto se han creado ocho nuevas huertas, cuatro en el lado de Guinea-Bissau y cuatro en el de Senegal, gestionadas y controladas por mujeres. La labor de AIDA se centra en los siguientes objetivos:

1. Mejora de la soberanía alimentaria a través de la producción de alimentos que ya se consumían e introducción de nuevas variedades.
2. Fomento de la recuperación de las comunidades aumentando la disponibilidad de alimentos durante todo el año.
3. Aumento de los ingresos y mejora de la independencia y posición social de las mujeres mediante la venta de excedentes.
4. Mejora de la cooperación a ambos lados de la frontera, contribuyendo a establecer una paz permanente.

Además, estas actuaciones se complementan con sensibilización sobre nutrición y género. A través de las radios comunitarias se han llevado a cabo seminarios y campañas de sensibilización social en los idiomas locales, incidiendo también en aspectos clave del proyecto como la horticultura, la temática de género o el fomento de la creación de cooperativas.

**AIDA trabaja en Guinea Bissau desde 2006. Nuestro equipo se ha convertido en una referencia, sobre todo en el ámbito socio-sanitario, en el que durante este año hemos continuado centrando la mayor parte de nuestros esfuerzos.**

### Acceso a los servicios de salud de Guinea Bissau

Socio local: Ceu e Terras

Presupuesto total: 934.000 euros

Financiación: UE

Beneficiarios: 20.000 pacientes sin recursos

Aunque el derecho a la salud está reconocido en Guinea Bissau tanto en la Constitución como en varios planes y estrategias nacionales, la realidad es que el ejercicio efectivo de este derecho está lejos de alcanzarse.

La inestabilidad política y la falta de recursos económicos del Estado y, en concreto, del Ministerio de Salud, provocan que en un país donde el 66,7% de la población vive con 2 dólares al día y el 20,8% con menos de 1 dólar, la mayor parte de la población quede excluida del sistema sanitario.

Pretendemos asegurar el acceso igualitario y equitativo a los servicios sanitarios, en un sistema en el que no se excluya a los grupos más desfavorecidos. Para alcanzar esta meta se trabaja paralelamente en cuatro objetivos:

- Establecer un sistema de apoyo a los servicios de urgencias de las principales estructuras sanitarias de la región.
- Mejorar el acceso y la asistencia socio-sanitaria de los pacientes sin recursos.
- Sensibilizar a la población sobre su derecho a la salud, el abanico de servicios disponibles y formarla en temas básicos de prevención y promoción de la salud.
- Creación de mecanismos progresivos de integración en el sistema público de salud a los grupos más desfavorecidos.



### **Asistencia sanitaria a pacientes sin recursos en el Sector Autónomo de Bissau**

Socio local: Hospital Nacional Simao Mendes  
 Presupuesto total: 68.155,46 euros  
 Financiación: Fundación Probitas  
 Beneficiarios: 11500 pacientes sin recursos

Para continuar con el trabajo sanitario de AIDA en Guinea Bissau, durante 2016 recibimos el apoyo de la Fundación Probitas. Este proyecto tiene como objetivo asegurar el acceso igualitario y equitativo a los servicios de salud a los ciudadanos de Guinea Bissau, en el marco de un servicio público con grandes áreas de mejora.

En este contexto, durante un año hemos atendido a 8.000 pacientes sin recursos suficientes para costearse medicamentos, tratamientos o material médico quirúrgico necesario en caso de emergencia, además de facilitarles una atención social especializada con nuestros profesionales locales. Todo ello en el Hospital Nacional Simao Mendes, principal centro médico del país.

Además, 4.500 mujeres han recibido información individualizada en los servicios de Maternidad y de Pediatría del hospital sobre temas básicos de prevención y promoción de la salud infantil: cuidados neonatales, nutrición, lactancia, hábitos higiénicos y saludables, prevención de accidentes domésticos, prevención de paludismo, etc.

### **Mejora de la asistencia médica y socio-sanitaria en el Servicio de Pediatría del Hospital Nacional Simao Mendes**

Socio local: Hospital Nacional Simao Mendes  
 Presupuesto total: 300.000 euros  
 Financiación: UNICEF  
 Beneficiarios: 18.000 pacientes sin recursos,, la mayoría mujeres y niños

Con este proyecto reducimos la mortalidad infantil en Guinea Bissau, mejorando la asistencia en la pediatría del Hospital Nacional Simao Mendes.

Para ello se contratamos a tres profesionales sanitarios que, durante todo el proyecto, han acompañado al personal médico local, apoyando su formación y reforzando el equipo.

Esto ha permitido, en 2016, reforzar las capacidades del personal médico y paramédico del servicio de pediatría; apoyar su gestión; consolidar el Centro de Recuperación Nutricional; poner a disposición materiales de emergencia; asistir a niños de familias sin recursos; atender a menores víctimas de violencia; continuar con la farmacia gestionada por el servicio de pediatría; e informar y sensibilizar a las madres que acaban de dar a luz o tienen un niño ingresado.

De esta manera, hemos tratado de asegurar una atención de mayor calidad en el Servicio de Pediatría del hospital, al que llegan referenciados los casos que revisten mayor gravedad de todo el país.



## Evacuación de Niños Enfermos de Gravedad de Guinea Bissau

**Socio en el país:** Fundación Infancia Solidaria (España), Casa Damiao, perteneciente a la Congregación del Sagrado Corazón (Portugal), Asociación Missão Saúde para a Humanidade (Portugal), Asociación Porta do Mais y Casa de la Alegría (Portugal), Fundación Joao XXIII (Portugal), Kibinti Onlus (Italia), Fundación Cardiocentro de Ticino (Suiza), Asociación Bambini Cariopatici nel Mondo (Suiza).

Presupuesto total: 35.579 euros

Financiación: donantes privados y fondos propios

Beneficiarios: 39 casos evacuados

Desde 2007 traemos a Europa niños y niñas con enfermedades graves incurables en su país a hospitales europeos, en su mayor parte cardiopatías.

Este año se han gestionado treintainueve evacuaciones sanitarias (18 niñas y 21 niños):

- dieciocho evacuados a Portugal (Lisboa, Oporto y Coimbra),
- dos a España (Madrid y Barcelona),
- seis a Suiza (Lugano) y
- trece a Italia (Bérgamo y Verona).

Para ello hemos trabajado con nueve hospitales europeos y nueve instituciones encargadas de la acogida de los niños y de su cuidado después de la operación.

El grado de éxito de las intervenciones en Europa ha sido muy alto, y la mayor parte de los enfermos evacuados este año ya están de vuelta en Bissau con sus familias después de su recuperación.

## Escuela infantil en la sección de Pediatría del Hospital Nacional Simao Mendes de Bissau

Socio local: Hospital Nacional Simao Mendes

Presupuesto total: 5.000 euros

Financiación: fondos propios, Festival Salsero Universidad de Valencia (UVA)

Beneficiarios: 1.949 niños y niñas han pasado por la escuela

El año pasado se puso en marcha una pequeña escuela dentro del Hospital Nacional Simao Mendes de Bissau para que los niños ingresados (ya sean de larga duración o no) pudieran continuar con su educación durante su convalecencia.

Este año hemos continuado con el proyecto, y hemos adquirido materiales y libros para impartir clases de alfabetización y actividades educativas y los avances están siendo muy importantes. La participación en escuela repercute de una manera muy positiva en la recuperación de los niños, pues les permite no pensar constantemente en su enfermedad.

Además, se han conseguido avances muy significativos al pasarse de un 50% a un 80% de grado de éxito en el tratamiento contra la desnutrición, en parte gracias a la sensibilización de las madres, que aprenden dinámicas para estimular a sus pequeños.

### **Promoción y defensa de los derechos en materia sanitaria de la ciudadanía de Guinea Bissau**

Socio local: Liga Guineense dos Direitos Humanos (LGDH)

Presupuesto total: 330.000 euros

Financiación: Unión Europea

Beneficiarios: ciudadanos y pacientes de Guinea Bissau



Las carencias del sistema sanitario de salud en Guinea Bissau provocan que prácticamente todos los ciudadanos se encuentren indefensos frente a situaciones de vulneración de sus derechos en materia de salud por parte de los profesionales de salud que atienden a los pacientes.

Para mejorar esta situación, AIDA, junto con su socio local Liga Guineense dos Direitos Humanos (LGDH), han puesto en marcha este proyecto que se propone:

- Facilitar información a los ciudadanos y pacientes del Sector Autónomo de Bissau sobre derechos y deberes, utilizando como principal herramienta la radio.
- Crear una Red de Apoyo a los Usuarios del Sistema de Salud, de modo que todos los estamentos profesionales (médicos, enfermeros, asistentes sociales...) e instituciones sanitarias (hospitales, centros de salud, Dirección Regional, etc) conozcan y tengan en cuenta los derechos de los pacientes y, en caso de que exista una vulneración de los mismos, pongan en marcha mecanismos para su defensa.
- Como eje central de esta Red se ha constituido la Oficina de Defensa del Paciente (ODP), que asegura la comunicación periódica con las instituciones sanitarias y es el punto de referencia al que orientar a los pacientes y profesionales.

### **Mejora de la asistencia pediátrica primaria en los barrios periféricos de Bissau**

Socio local: Ministerio de Salud de Guinea Bissau  
Presupuesto total: 65.400 euros  
Financiación: Fundación Ordesa  
Beneficiarios: 12.800 niños y niñas

La población infantil de los barrios más pobres de Bissau no tiene acceso a los servicios sanitarios básicos debido al lamentable estado de las infraestructuras y a la falta de equipamiento y materiales médicos. Con el fin de reducir la mortalidad infantil, aumentar el acceso a los servicios pediátricos y mejorar la calidad de la asistencia, a través de este proyecto se ha trabajado con cuatro ambulatorios de algunos de los barrios más marginales de Bissau (Cuntum, Quelelé, Plack-2, y Ajuda).

Con la ayuda de la Fundación Ordesa el proyecto, que finalizó en los primeros meses de 2016, ha permitido rehabilitar la infraestructura (que estaba en unas condiciones pésimas que impedían el funcionamiento de las consultas pediátricas), adquirir e instalar equipamiento básico para todas ellas, distribuir medicamentos esenciales para el tratamiento de los niños y niñas, y mejorar la capacidad de atención médica de los profesionales a cargo de cada centro.

Al tratarse de centros sanitarios pertenecientes al sistema público de salud, se supone que queda asegurada en cierto modo la continuidad de las mejoras realizadas, de las que se seguirán beneficiando en el futuro muchos más niños y niñas.

### **Becas escolares para niños y niñas sin recursos**

Socio local: Ceu e Terras  
Presupuesto total: 15.000 euros  
Financiación: 55 donantes particulares y fondos propios  
Beneficiarios: 116 menores

Este proyecto nació con el objetivo de apoyar la escolarización de niños y niñas de Guinea Bissau pertenecientes a familias con escasos recursos económicos. Muchos de ellos son hijos de personas seropositivas o huérfanos a causa del SIDA.

AIDA colabora con la asociación Céu e Teras, que gestiona un sistema de becas para aproximadamente 500 niños y niñas que, de otro modo, no podrían recibir educación. Nuestro papel es conseguir fondos para una parte de estas becas y hacer el seguimiento de los menores escolarizados, así como gestionar las ayudas recibidas de los donantes privados que participan en el proyecto y mantenerles informados de los avances en la educación de los niños becados por cada uno.

Durante el curso escolar 2016-2017 hemos alcanzado el record de fondos destinados a este proyecto, lo que nos ha permitido ayudar a 116 niños y niñas.

### Creación de una base de datos para el Banco Mundial

Socio local: Ministerio de Salud de Guinea Bissau  
Presupuesto total: 132.000 euros  
Financiación: Banco Mundial  
Beneficiarios: 12.800 niños y niñas

La falta de un sistema público de Seguridad Social en Guinea Bissau hace que los enfermos más pobres no puedan tener acceso al tratamiento que necesitan por no poder costearlo. Así, los pacientes tardan mucho en acudir al hospital, pues esperan a conseguir los recursos económicos necesarios, lo que supone un gran peligro para su salud.

En este contexto, AIDA ha puesto en funcionamiento un sistema de recogida y organización de datos sobre personas con dificultades económicas que sirva para implantar en el futuro un sistema de Seguridad Social. La selección de estas personas no es aleatoria y son expertos quienes realizan la identificación a través de entrevistas personales y observación directa de las condiciones de vida de los posibles beneficiarios.

Se ha conseguido ya financiación para continuar con una segunda etapa de esta misma iniciativa.

### Misión quirúrgica pediátrica

Socio local: Hospital Nacional Simao Mendes  
Presupuesto total: 10.080 euros  
Financiación: fondos propios e Infancia Solidaria  
Beneficiarios: 34 niños y niñas

Entre el 27 de octubre y el 9 de noviembre tuvo lugar la I Misión quirúrgica pediátrica organizada por AIDA en Bissau. Un total de 8 profesionales sanitarios (3 pediatras, 2 cirujanos, 2 enfermeras y 1 anestesista) viajaron desde varios hospitales de España para operar y tratar a 34 niños y niñas con enfermedades que los profesionales guineanos no podían curar por falta de medios o de la formación necesaria.

Las cirugías y posteriores tratamientos se realizaron en el Hospital Nacional Simao Mendes. La misión contó con el apoyo y autorización tanto del Ministerio de Salud de Guinea Bissau como de la Dirección del Hospital Nacional.

La iniciativa ha supuesto un complemento al proyecto de evacuaciones, que ha permitido tratar a menores con dolencias que, de otro modo, no hubieran podido sobrevivir. Actualmente se están sentando las bases de una segunda misión para la primavera de 2017.

# PROYECTOS EN ESPAÑA



### **Becas a familias sin recursos para el comedor escolar. Proyecto social en Vallecas, Madrid.**

Presupuesto total: 16.911,1 euros

Financiación: BIST S.L, Autobuses Jon Ander, Grupo Chapín, donantes particulares y fondos propios

Beneficiarios: familias en riesgo de exclusión de Madrid

Por tercer curso consecutivo, AIDA apoya a algunas familias con escasos recursos del CEIP El Quijote, asumiendo el coste del comedor de sus hijos. Se trata de niños y niñas que reciben una beca de las administraciones públicas, pero que no pueden costear la diferencia del importe completo, o la han solicitado por falta de recursos pero están a la espera de recibirla. Para muchos de ellos, la comida que reciben en el colegio es la única razonable que hacen al día.

Por esta razón, y con el objetivo de paliar la situación por la que están pasando estas familias, durante el curso 2015-2016 hemos cubierto el coste de comedor a 19 niños de 10 familias del colegio, gracias a donaciones recibidas de las empresas BIST S.L, Autobuses Jon Ander, Grupo Chapín y de varios particulares.

Además, hemos comenzado a apoyar a algunos de los padres y madres de estos alumnos, parados de larga duración, a conseguir empleo(en tres casos) o poner en marcha sus propios pequeños negocios (en concreto, costeando un curso de corte y confección y otorgando un préstamo para comprar una furgoneta).

Por otra parte, se ha apoyado a otras tres familias cubriendo sus gastos de calefacción y alimentación del fin de semana; y otra familia ha recibido un préstamo para poner en regla los 24 papeles de su casa y que puedan conservarla.

### **AIDA BooksS&More**

Número de librerías solidarias: 7

Libros vendidos 2016: 113.202

Número de voluntarios: 210

La red de librerías solidarias AIDA Books&More ha continuado creciendo durante 2016. A los cinco establecimientos ya existentes (Segovia, Madrid, Valencia (2) y Barcelona) se unieron durante estos meses dos más: Castellón y Santander. Además, en las últimas semanas de año estamos trabajando para poder abrir otras dos: una más en Madrid y otra en Vigo.

El esfuerzo de 2016 se ha centrado, por una parte, en unificar procedimientos e igualar criterios en todas las librerías, de manera que la experiencia adquirida pueda valer para ampliar la red y mejorar la gestión de todas ellas. Por otra, en difundir y dar a conocer el proyecto a través de los medios de comunicación nacionales y locales.

El número de voluntarios que participa en estos proyectos sigue creciendo. Son varios los voluntarios que, después de conocer la organización a través de los libros, se han involucrado de otras formas en la asociación. Cerramos el año con 210 voluntarios comprometidos.

Igualmente, los espacios y la red de AIDA Books ha servido un año más para trabajar con otros colectivos, empresas e instituciones. En este aspecto y en las actividades de sensibilización hemos comenzado a trabajar en la última parte del año y continuaremos en 2017, para que nuestras librerías y voluntarios puedan actuar como auténticos agentes de desarrollo.

# TRABAJO EN LAS DELEGACIONES

## Delegación en Madrid

Número de voluntarios: 45

Alrededor de los libros y los proyectos de sensibilización, durante estos doce meses:

- Se ha colaborado con el Colegio Público El Quijote, a través de las becas de comedor y la ayuda a las familias.
- Se ha continuado trabajando con la empresa social Grupo5, con la que colaboramos desde 2010 en la reinserción socio-laboral de sus usuarios, a través del voluntariado en AIDA Books&More.
- Se han realizado varios encuentros con profesionales de la cooperación que han presentado el trabajo de AIDA en Guinea Bissau, Marruecos y Bangladesh.
- Hemos organizado un coloquio con parte de los profesionales médicos que participaron en la Misión enviada a Guinea Bissau en el mes de noviembre.
- Se ha mantenido el taller de lectura que se reúne los segundos jueves de cada mes con el periodista Miguel Bayón.
- Se han realizado mercadillos solidarios en colegios, empresas, restaurantes y en el Metro de Madrid. También recogidas de libros solidarias.
- Se ha celebrado el Día del Libro, el Día de las Librerías y otras fechas señaladas con propuestas especiales.
- Se han organizado recitales de poesía, exposiciones y presentaciones de libros por parte de sus autores.
- Se han firmado acuerdos de colaboración con empresas e instituciones a través de la donación de libros: El Mundo, Nestlé, Garrigues, La Sepulvedana, Correos y SGAE.
- La librería ha sido el escenario de varios reportajes de prensa escrita y televisión, entre los que destacan el publicado por *Para Todos la2* y el difundido por Europa Press Social, en la última parte del año.

Y como el espacio se queda pequeño, cerramos el año buscando un nuevo local para llenarlo de más #librosquesalvenvidas.



## Delegación en Castilla y León

Número de voluntarios: 23

Durante 2016 hemos continuado trabajando, sobre todo en Segovia. Para ello hemos utilizado nuestra librería solidaria AIDA Books&More pero también el trabajo en red con varios agentes locales:

- Se ha colaborado con la Universidad de Valladolid y los alumnos del Master de Comunicación con Fines Sociales en la creación de una campaña de sensibilización sobre la situación alimentaria en Senegal. Esta actividad ha terminado con "La semilla de Awa" un libro realizado por los participantes en los talleres de animación a la lectura del Ayuntamiento de Segovia.
- Durante el mes de noviembre, la Casa Joven albergó la exposición "El mundo a través de sus ojos" un conjunto de fotografías realizadas por las campesinas de Senegal. En el marco de esta exposición se contó con la presencia de los responsables expatriados del proyecto en Senegal.
- Se han celebrado varias actividades aprovechando el pequeño patio de la librería y el buen tiempo.
- Se ha participado en la Noche de la Luna Llena, con la ya tradicional ruleta de los libros que permite a las personas interesadas "jugarse" su compra.
- Un año más se ha colaborado con el Camino Universal en Segovia, quienes han organizado una marcha solidaria a nuestro beneficio.
- Se ha participado en el Festival de Publicidad Publicatessen, organizado por los alumnos de la Universidad de Valladolid, con un puesto de venta de libros e información sobre la asociación.
- Se ha participado en el Hay Festival.
- Se ha organizado una exposición en la Cámara de Comercio con los libros más raros e interesantes donados a AIDA, a través de la cual se ha hecho sensibilización sobre el papel de las ONG en la Cooperación al Desarrollo.



## Delegación en Comunidad Valenciana

Número de voluntarios: 70

AIDA está presente en la Comunidad Valenciana tanto en Castellón como en Valencia. En estos dos emplazamientos:

- Hemos identificado nuestro primer proyecto de cooperación financiado por la Generalitat Valenciana "Creación de empleo digno y duradero para mujeres con diversidad funcional en la región natural de la Casamance, Senegal". En el marco de esta identificación hemos establecido contactos con varias organizaciones valencianas, lo que nos ha permitido ampliar nuestra presencia en la Comunidad Autónoma. Destaca DEXDE con quien pondremos en marcha la intervención.
- Han tenido lugar presentaciones de proyectos de AIDA, de la mano de los profesionales del equipo, y de proyectos de otras organizaciones solidarias.
- Se han firmado acuerdos con la Universidad de Valencia, (Festival Salsero) el Grupo Ballesol y otras instituciones que han destinado fondos a nuestros proyectos de cooperación y organizado acciones de sensibilización.
- Alrededor de los libros, hemos colaborado con otras instituciones que nos han donado libros o ayudado en la difusión del proyecto. Destaca, entre otras, la Ruta Inti, como viene siendo habitual. Hemos sacado nuestros libros e información a la calle para participar en distintos mercadillos como Nit Oberta de Lliria, 3ª Semana Cultural de la Xarxa Joventut València, etc . Igualmente. Se han celebrado días señalados relacionados con los libros: Día de las Librerías, de las Escritoras, día del Libro...
- Hemos comenzado un diagnóstico con el objetivo de identificar las áreas de mejora de cara a la formación de voluntarios como agentes de sensibilización.

Y se ha hecho un uso ejemplar de las redes sociales para que nuestro mensaje llegue aún más lejos.



## Delegación en Cataluña

Número de voluntarios: 36

El trabajo de nuestro equipo en Barcelona se centró durante 2016 en dar visibilidad a la asociación y, en concreto, al proyecto AIDA Books&More, ampliando la base social de la asociación en el territorio. Entre otras propuestas:

- Se ha participado en el Marató de TV3 como entidad solidaria, dando a conocer nuestros proyectos y recaudando fondos.
- Se han organizado conferencias sobre el trabajo de AIDA tanto en la librería como en otros espacios cedidos y medios de comunicación.
- Se han organizado varios talleres temáticos relacionados con los libros: de novela policíaca, de escritura, de escritura creativa, de microrelatos ...) abiertos al público.
- Se han organizado en la librería presentaciones literarias, conciertos y exposiciones artísticas.
- Se ha participado en la vida del barrio, celebrando la Noche de las Librerías, Sant Jordi, las fiestas de Gracia y otras fechas señaladas.
- Se han sentado las bases para continuar con el trabajo en 2017 de una manera más estructurada.



## Delegación en Cantabria

Número de voluntarios: 32

El año 2016 ha sido decisivo para la delegación de AIDA en Cantabria. Después de años de realización de pequeñas actividades – sobre todo en colaboración con el Hospital Universitario marqués de Valdecilla-, durante este año hemos abierto una librería solidaria en la calle San José y consolidado una red de voluntarios. Desde allí:

- Se ha realizado una campaña con medios para poder presentar el proyecto AIDA Books&More y la asociación a la ciudadanía. Tuvo una gran repercusión en los medios escritos y radios.
- Se celebró una inauguración con la participación del grupo de voluntarios y público en general que pudo conocer, de primera mano, el trabajo de AIDA.
- Se ha firmado un convenio con la Universidad de Cantabria para la realización de voluntariado por parte de los estudiantes en nuestra organización.
- AIDA participa en el espacio virtual "Meeting Point" del Ayuntamiento de Santander.
- Se han firmado además acuerdos de colaboración con varias asociaciones cántabras, entre las que destacan Plis Servicios (de los que vendemos productos en nuestra librería) y Sota 10 (a los que entregamos el material para reciclar para que recauden fondos para la investigación de enfermedades raras).
- Se ha aprovechado el espacio de la librería para la celebración de conciertos, presentaciones, recitales de poesía y presentaciones de los proyectos de AIDA.
- Se ha presentado participado en las jornadas solidarias de varios colegios (Verdemar, Cisneros...) que colaborarán con la asociación durante la segunda parte del curso 2016-2017.
- Y, sobre todo se han sentado las bases y el plan de trabajo para continuar con el trabajo durante el año siguiente, que incluye la identificación de un proyecto de Educación para el Desarrollo para público infantil.



## Delegación en Galicia

Número de voluntarios: 6

En el momento de cerrar esta memoria, contamos con un local identificado en el que en los primeros meses de 2017 pondremos en marcha una librerías solidaria AIDA Books&More. Creemos que, de este modo, podremos avanzar en nuestro objetivo de crear una base social en Galicia, para poder ampliar las actividades de sensibilización en la Comunidad Autónoma. Con este objetivo en mente, en los últimos meses del año, nuestro equipo en Galicia ha comenzado a sentar las bases:

- Hemos finalizado la implementación del proyecto “Mejora de la seguridad alimentaria y las desigualdades de género en la línea de frontera entre Guinea Bissau y Senegal mediante laa creación de una red de huertas comunitarias gestionadas por mujeres”, financiado por la Xunta de Galicia (2015).
- Hemos organizado la exposición “El mundo a través de sus ojos”, en el marco de este mismo proyecto. La exposición recogía la visión de estas campesinas a través de las fotografías tomadas por ellas mismas (que por primera vez utilizaban una cámara), acompañada de textos que guiaban la visita.
- El coordinador del proyecto tuvo la oportunidad de inaugurar la exposición con una presentación-coloquio.
- Hemos producido un pequeño documental con la ayuda de la cantante gallega María Monsonis, que muestra la realidad de las mujeres campesinas senegalesas con el título “Mujeres Más”.
- Hemos mantenido la relación con el Instituto Galego de Formacion en Acuicultura, donde Amagoia Labarga, coordinadora de proyectos en Senegal, presentó su proyecto piloto de integración de la acuicultura en las huertas senegalesas.
- Hemos comenzado la identificación de un proyecto de Educación para el Desarrollo con colegios de zonas rurales de la provincia de Pontevedra.



# INFORMACIÓN ECONÓMICA



**MV AUDIT, S.L.P.**C/ Modesto Lafuente, 41 2ºD 28003 Madrid.  
Telf. 91 5359050/5358360 Fax. 91 5357851**INFORME DE AUDITORÍA INDEPENDIENTE DE CUENTAS ANUALES**

A los **ASOCIADOS** de la **ASOCIACIÓN AIDA, AYUDA, INTERCAMBIO Y DESARROLLO** por encargo de la **JUNTA RECTORA**:

**Informe sobre las cuentas anuales**

Hemos auditado las cuentas anuales adjuntas de la **ASOCIACIÓN AIDA, AYUDA, INTERCAMBIO Y DESARROLLO** que comprenden el balance a 31 de diciembre de 2016, la cuenta de pérdidas y ganancias, el estado de cambios en el patrimonio neto y la memoria correspondientes al ejercicio terminado en dicha fecha.

**Responsabilidad de la Junta Rectora en relación con las cuentas anuales**

La Junta Rectora es responsable de formular las cuentas anuales adjuntas, de forma que expresen la imagen fiel del patrimonio, de la situación financiera y de los resultados de la **ASOCIACIÓN AIDA, AYUDA, INTERCAMBIO Y DESARROLLO** de conformidad con el marco normativo de información financiera aplicable a la entidad en España, que se identifica en la nota 2 de la memoria adjunta, y del control interno que consideren necesario para permitir la preparación de cuentas anuales libres de incorrección material, debida a fraude o error.

**Responsabilidad del auditor**

Nuestra responsabilidad es expresar una opinión sobre las cuentas anuales adjuntas basada en nuestra auditoría. Hemos llevado a cabo nuestra auditoría de conformidad con la normativa reguladora de la auditoría de cuentas vigente en España. Dicha normativa exige que cumplamos los requerimientos de ética, así como que planifiquemos y ejecutemos la auditoría con el fin de obtener una seguridad razonable de que las cuentas anuales están libres de incorrecciones materiales.

Una auditoría requiere la aplicación de procedimientos para obtener evidencia de auditoría sobre los importes y la información revelada en las cuentas anuales. Los procedimientos seleccionados dependen del juicio del auditor, incluida la valoración de los riesgos de incorrección material en las cuentas anuales, debida a fraude o error. Al efectuar dichas valoraciones del riesgo, el auditor tiene en cuenta el control interno relevante para la formulación por parte de la entidad de las cuentas anuales, con el fin de diseñar los procedimientos de auditoría que sean adecuados en función de las circunstancias, y no con la finalidad de expresar una opinión sobre la eficacia del control interno de la entidad. Una auditoría también incluye la evaluación de la adecuación de las políticas contables aplicadas y de la razonabilidad de las estimaciones contables realizadas por la dirección, así como la evaluación de la presentación de las cuentas anuales tomadas en su conjunto.

Consideramos que la evidencia de auditoría que hemos obtenido proporciona una base suficiente y adecuada para nuestra opinión de auditoría.

**MV AUDIT, S.L.P.**C/ Modesto Lafuente, 41 2ºD 28003 Madrid.  
Telf. 91 5359050/5358360 Fax. 91 5357851**Opinión**

En nuestra opinión, las cuentas anuales adjuntas expresan, en todos los aspectos significativos, la imagen fiel del patrimonio y de la situación financiera de la **ASOCIACIÓN AIDA, AYUDA, INTERCAMBIO Y DESARROLLO** a 31 de diciembre de 2016, así como de sus resultados correspondientes al ejercicio anual terminado en dicha fecha, de conformidad con el marco normativo de información financiera que resulta de aplicación y, en particular, con los principios y criterios contables contenidos en el mismo.

MV AUDIT, S.L.P.  
Madrid, 23 de junio de 2017



Teresa Martín de la Vega García  
(Nº ROAC 4.090)



	2016
<b>A) EXCEDENTE DEL EJERCICIO</b>	
<b>1. Ingresos de la entidad por la actividad propia</b>	<b>1.276.016,19</b>
a) Cuotas de asociados y afiliados	0,00
b) Aportaciones de usuarios	0,00
c) Ingresos de promociones, patrocinadores y colaboraciones	0,00
d) Subvenciones imputadas al excedente del ejercicio	1.076.736,34
e) Donaciones y legados imputados al excedente del ejercicio	199.279,85
f) Reintegro de ayudas y asignaciones	0,00
<b>2. Ventas y otros ingresos ordinarios de la actividad mercantil</b>	<b>347.409,05</b>
<b>3. Ayudas monetarias y otros</b>	<b>-637.441,67</b>
a) Ayudas monetarias	-637.441,67
b) Ayudas no monetarias	0,00
c) Gastos por colaboraciones y del órgano de gobierno	0,00
d) Reintegro de subvenciones, donaciones y legados	0,00
<b>4. Variación de existencias de productos terminados y en curso de fabricación</b>	<b>0,00</b>
<b>5. Trabajos realizados por la entidad para su activo</b>	<b>0,00</b>
<b>6. Aprovisionamientos</b>	<b>19.954,20</b>
a) Consumo de mercaderías	-721,57
b) Variación de existencias	20.675,77
<b>8. Gastos de personal</b>	<b>-434.860,14</b>
<b>9. Otros gastos de la actividad</b>	<b>-540.667,10</b>
a) Servicios exteriores	-504.747,74
b) Tributos	-402,82
c) Pérdidas, deterioro y variación de las provisiones por operaciones comerciales	-15.265,15
d) Otros gastos de gestión corriente	-20.251,39
<b>10. Amortización del inmovilizado</b>	<b>-4.056,26</b>
<b>11. Subvenciones, donaciones y legados de capital tras pasados al excedente del ejercicio</b>	<b>0,00</b>
<b>12. Excesos de provisiones</b>	<b>0,00</b>
<b>13. Deterioro y resultado por enajenación de inmovilizado</b>	<b>0,00</b>
<b>A.1) EXCEDENTE DE LA ACTIVIDAD (1+2+3+4+5+6+7+8+9+10+11+12+13)</b>	<b>26.354,27</b>
<b>14. Ingresos financieros</b>	<b>21,42</b>
<b>15. Gastos financieros</b>	<b>0,00</b>
<b>16. Variaciones de valor razonable en instrumentos financieros</b>	<b>0,00</b>
<b>Diferencias de cambio</b>	<b>167,09</b>
<b>18. Deterioro y resultado por enajenaciones de instrumentos financieros</b>	<b>0,00</b>
<b>A.2) EXCEDENTE DE LAS OPERACIONES FINANCIERAS (14+15+16+17+18)</b>	<b>188,51</b>
<b>A.3) EXCEDENTE ANTES DE IMPUESTOS (A.1 + A.2)</b>	<b>26.542,78</b>
<b>19. Impuestos sobre beneficios</b>	<b>0,00</b>
<b>A.4) VARIACION DE PATRIMONIO NETO RECONOCIDA EN EL EXCEDENTE DEL EJERCICIO (A.3 + 19)</b>	<b>26.542,78</b>

<b>B) INGRESOS Y GASTOS IMPUTADOS DIRECTAMENTE AL PATRIMONIO NETO</b>	
1. Subvenciones recibidas	2.050.440,58
2. Donaciones y legados recibidos	0,00
3. Otros ingresos y gastos	0,00
4. Efecto impositivo	0,00
<b>B.1) VARIACIÓN DEL PATRIMONIO NETO POR INGRESOS Y GASTOS RECONOCIDOS DIRECTAMENTE EN EL PATRIMONIO NETO (1+2+3+4)</b>	<b>2.050.440,58</b>
<b>C) RECLASIFICACIONES AL EXCEDENTE DEL EJERCICIO</b>	
1. Subvenciones recibidas	-1.076.736,34
2. Donaciones y legados recibidos	0,00
3. Otros ingresos y gastos	0,00
4. Efecto impositivo	0,00
<b>C.1) VARIACIÓN DEL PATRIMONIO NETO POR RECLASIFICACIONES AL EXCEDENTE DEL EJERCICIO (1+2+3+4)</b>	<b>-1.076.736,34</b>
<b>D) VARIACIONES DE PATRIMONIO NETO POR INGRESOS Y GASTOS IMPUTADOS DIRECTAMENTE AL PATRIMONIO NETO (B.1+C.1)</b>	<b>973.704,24</b>
<b>E) AJUSTES POR CAMBIO DE CRITERIO</b>	<b>0,00</b>
<b>F) AJUSTES POR ERRORES</b>	<b>0,00</b>
<b>G) VARIACIONES EN EL FONDO SOCIAL</b>	<b>0,00</b>
<b>H) OTRAS VARIACIONES</b>	<b>0,00</b>
<b>I) RESULTADO TOTAL, VARIACIÓN DEL PATRIMONIO NETO EN EL EJERCICIO (A.4+D+E+F+G+H)</b>	<b>1.000.247,02</b>

## AIDA Books&More: librerías solidarias

### Sede Central

Claudio Coello 112, 1º  
28006 Madrid  
Tel.: 914116847  
Fax: 914118672  
info@ong-aida.org

### Madrid

C. Coello 112 Pza. de Getafe 2  
28006 Madrid 28002 Madrid  
Tel.: 914116847  
aidabooksmadrid@ong-aida.org

### Segovia

San Francisco 23  
40001 Segovia  
Tel.: 921441483  
aidabookssegovia@ong-aida.org

### Valencia

Molinell 14, Moratín 11  
46010 Valencia 46002 Valencia  
Tel.: 963699710 Tel.: 963515435  
aidabooksvalencia@ong-aida.org

### Barcelona

Carrer d'Astúries 78  
08024 Barcelona  
Tel.: 934636234  
aidabooksbarcelona@ong-aida.org

### Castellón

Maestro Chapí 18  
12001 Castellón  
aidabookscastellon@ong-aida.org

### Santander

San José 16  
39001 Santander

## Delegaciones autonómicas Delegaciones en el terreno

### Castilla y León

Morillo 7  
40002 Segovia  
segovia@ong-aida.org

### Galicia

Rua dos Pazos 11, 1ºC  
36350 Nigran – Pontevedra  
galicia@ong-aida.org

### Comunidad Valenciana

Molinell 14  
46010 Valencia  
valencia@ong-aida.org

### Cantabria

San Fernando 16 A, 4ºA  
39010 Santander  
cantabria@ong-aida.org

### País Vasco

Paseo Errondo 3, 7ºD  
20010 San Sebastián  
donosti@ong-aida.org

### Cataluña

Carrer d'Astúries 78  
08024 Barcelona  
Tel.: 934636234

### Vietnam

Research Institute for Aquaculture  
No1  
Dinh Bang, Tu Son, Bac Ninh  
Vietnam  
vietnam@ong-aida.org

### Líbano

Centre Arcenciel des ONGs  
Rue Jonh F. Kennedy, Jisr el Bacha  
Sin el Fil, Beirut  
Líbano  
libano2@ong-aida.org

### Guinea Bissau

Hospital Nacional Simao Mendes  
Avenida Pansau na Isna, Bissau  
Guinea Bissau  
guineabissau1@ong-aida.org

### Bangladesh

Flat 5A, House 487, Road 8,  
DOHS Baridhara, Dhaka  
Bangladés  
bangladesh@ong-aida.org

### Marruecos

Residencia Al Minzah, 7 Rue Russie,  
Apto. 9,  
90000 Tánger  
Marruecos  
marruecos@ong-aida.org

### Senegal

Sinthang Samba Coulibaly nº 48  
Kolda  
Senegal